

DIRECCIÓN DE ATENCIÓN A SISTEMAS Y COMUNIDADES RURALES

DIRECCIÓN DE INGENIERIA
Y PROYECTOS



LANZAMIENTO FONDOS CONCURSABLES PARA SISTEMAS DE AGUA POTABLE RURAL



El 31 de enero se realizó el lanzamiento de los fondos concursables de ANDA en apoyo a los sistemas de agua potable y saneamiento del sector rural.

Dichos fondos a los que pueden tener acceso las juntas de agua, asociaciones y ONG que trabajan con sistemas de agua, son parte de un convenio establecido entre ANDA y AECID que busca financiar proyectos en los sistemas que busquen mejorar el servicio a la población.

En el evento participaron juntas de agua de todo el país y que forman parte del Foro del Agua, así como ONG que tienen trabajo con sistemas de agua.

Durante la actividad también se entregaron 13 nuevas declaratorias de interés social a igual número de sistemas de Chalatenango, San Salvador, La Paz, entre otros departamentos.

Finalmente, el presidente de ANDA, Dr. Felipe Rivas firmó un convenio con el ministro de Gobernación y Desarrollo Territorial, Lic. Arístides Valencia para apoyar a las juntas de agua en la agilización del trámite de inscripción y actualización de credenciales.



ASISTENCIA TÉCNICA A ADMINISTRADORA DE AGUA DE COMASAGUA



3

Técnicos de la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales (DASCR) brindaron asistencia técnica a la Administradora Descentralizada Municipal de Agua de Comasagua (ADEMAC), en el departamento de La Libertad.

El sistema de filtrado presenta fallas en las válvulas para realizar los retrolavados, por lo que se procedió a la revisión de las nueve válvulas.

El técnico de la Dirección recomendó el cambio de dichas válvulas, por lo que se acordó que se enviarían contactos para que se puedan cotizar los repuestos que no se encuentran a la venta en el país.

Este tipo de asistencias técnicas forman parte del apoyo que la Dirección Rural brinda a los operadores de sistemas de agua en todo el país.

El objetivo principal es apoyar a los sistemas en mejorar el servicio a sus usuarios para que tengan agua en calidad y cantidad.

Todos los sistemas de agua declarados de interés social a través de ANDA pueden solicitar asistencias técnicas y capacitaciones sin costo alguno.

Durante 2018, al menos 56 administradoras de agua potable y saneamiento del área rural recibieron asistencia de este tipo.



CAPACITACIÓN CON JUNTAS DE AGUA DE TECOLUCA



En Coordinación con la Cruz Roja Salvadoreña, durante el mes de enero, la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales (DASCR) realizaron diferentes capacitaciones con juntas de agua del municipio de Tecoluca, en el departamento de San Vicente.

Durante las capacitaciones los referentes de los sistemas de agua son capacitados en temas como operación y mantenimiento, organización comunitaria, administración y bloque tarifario, cloración y saneamiento, entre otros temas.

Esta coordinación con la Cruz Roja busca fortalecer las capacidades de los miembros de los sistemas de agua potable y saneamiento para que cuenten con los conocimientos y herramientas necesarias para realizar mejoras en la administración

y operación de sus sistemas de agua.

Durante el año 2018, al menos 79 sistemas administradoras de agua potable y saneamiento en todo el país recibieron capacitación en diversos temas, a través de los técnicos de la Dirección Rural.

La meta para el año 2019 es aumentar el número de sistemas capacitados en las diferentes temáticas que se imparten.



ASISTENCIA TÉCNICA A SISTEMA DE AGUA DE AGUILARES



Durante el mes de enero y en coordinación con la Alcaldía de Aguilares, técnicos de la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales realizaron un diagnóstico de todo el sistema municipal a fin de determinar las diferentes problemáticas existentes.

Hasta el momento, se han realizado aforo a 9 de los 10 pozos con los que cuenta el sistema para determinar la producción de agua de cada uno de ellos. Asimismo, se realizaron toma de muestras del agua que se suministra en el municipio con el objetivo de analizar la calidad de la misma.

Como producto de esta asistencia técnica se entregará un informe a la alcaldía municipal para que puedan contar con el diagnóstico tanto de la producción como de la calidad del agua, así como con las recomendaciones por parte de los técnicos para realizar los cambios necesarios.

Las asistencias en infraestructura y calidad de agua forman parte de las principales líneas de acción de la Dirección Rural que buscan apoyar a los operadores a nivel municipal y comunitario a realizar una mejor administración de sus sistemas de agua potable y saneamiento.



CURSO DE FONTANERÍA PARA MUJERES EN CABAÑAS Y MORAZÁN

En coordinación con la Colectiva Feminista para el Desarrollo Local (CFDL) y la Asociación Promotora para el Desarrollo de la Salud (ASPS), la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales (DASCR) realiza un curso de fontanería dirigido a mujeres de los departamentos de Cabañas y Morazán.

Al menos 30 mujeres que pertenecen a sistemas de agua rural son capacitadas en fontanería básica por parte de personal de ANDA con el objetivo de desarrollar las habilidades necesarias para aprender a realizar trabajos de fontanería en sus comunidades y para aportar en sus sistemas de agua.

Dentro del curso las mujeres conocen acerca de las herramientas, su función, los diferentes tipos de tubos que se utilizan hasta la práctica de cómo realizar una acometida domiciliar.

Hasta el momento, más de 150 mujeres a nivel nacional han sido capacitadas en este tema a través de la Dirección Rural como un apoyo a la mejora de la administración y operación de los sistemas de agua rurales.



ENTREVISTA EN RADIO NACIONAL



El 5 de febrero, el director de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales (DASCR), Ing. Nicolás Coto Viera participó en el programa **“La hora del agua”**, que se transmite en Radio Nacional de El Salvador.

El objetivo de la entrevista es el de dar a conocer el apoyo que brinda la Dirección Rural a través de la capacitación y asistencia técnica a directivos de los sistemas de agua potable y saneamiento del sector rural.

Por otro lado, se hizo referencia a la aprobación del decreto legislativo con el que se exime a los sistemas de la deuda contraída con ANDA por la explotación privada del agua por ser considerados de

interés social y prestar un servicio a la población de las zonas rurales.

El decreto es producto de un proceso en el que las juntas miembros del Foro del Agua solicitaron a la Asamblea Legislativa la condonación de la deuda y que contó con el aval de la mayoría de diputados.

Asimismo, la Dirección Rural se encuentra apoyando el esfuerzo del Foro del Agua por contar con un reglamento nacional de juntas de agua que permita homogenizar el funcionamiento de los sistemas de agua en todo el país.



INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS EL SALVADOR-BOLIVIA SOBRE MODELOS DE SISTEMAS DE AGUA POTABLE RURAL



8

Del 25 al 27 de marzo se realizó el taller: **“INTERCAMBIO EL SALVADOR-BOLIVIA PARA LA ELABORACIÓN DEL MODELO DE ATENCIÓN A SISTEMAS Y COMUNIDADES RURALES EN AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO”**.

El objetivo es el de conocer la experiencia del país suramericano sobre el modelo de sistemas de agua comunitarios, los cuales son atendidos a través del Servicio Nacional para la Sostenibilidad de Servicios de Saneamiento Básico (SENASBA), dependencia del Ministerio de Medio Ambiente de Bolivia.

Los expertos Pamela Ergueta e Iván Albis compartieron su experiencia brindando valiosos insumos a los participantes acerca de temas como tarifas, legislación sobre el tema del agua, organización comunitaria, entre otros tantos temas abordados.

El evento fue organizado por la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales (DASCR), con el apoyo de la Dirección de Cooperación del Ministerio de Relaciones Exteriores, BID-Lab, AZURE y CRS.





Al taller de intercambio se invitó a representantes de redes de juntas de agua de todo el país, organizaciones que forman parte del Foro del Agua como PROVIDA, ASPS, ACUA, entre otros.

Asimismo, se invitó a representantes de gobierno central como Ministerio de Medio Ambiente, Secretaría Técnica de la Presidencia, Ministerio de Salud, etc.



Durante la presentación de la Dirección Rural se dio a conocer acerca de un breve diagnóstico de la situación de los sistemas de agua a nivel nacional, así como las principales estrategias a implementar para aportar al desarrollo de los mismos.



Juntas de agua y ONG también tuvieron la oportunidad de compartir su trabajo, así como la coordinación que desarrollan con la Dirección Rural.

El acto de inauguración estuvo a cargo del Presidente de ANDA, Dr. Felipe Rivas quien expresó el compromiso de la institución por apoyar a las juntas de agua de todo el país quienes desarrollan un importante trabajo en apoyo a las comunidades rurales.

